

# EL RESTAURADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICO-SOCIAL Y DE AVISOS

FRANQUEO CONCERTADO

Año XII

Precio de suscripción  
Una peseta al mes en toda España.  
Número suelto 5 céntimos.

CON CENSURA ECLESIASTICA  
Tortosa.--Lunes 26 de Mayo de 1919

Redacción y Administración  
Mercaderes, 4 Patronato Obrero Católico

Núm. 3.144

Flor de cada día

## María Corredentora

Sabemos que un hombre y una mujer causaron nuestra ruina por lo que fué conveniente que el daño se reparase por otro hombre y otra mujer, que fueron Jesús y María. Suficientísimo era Jesucristo para redimirnos; pero, pues ambos sexos concurren al mal, convino por congruencia que ambos no trajesen el bien, y así es llamada María cooperadora de nuestra redención.

De tres maneras cooperó a nuestra salvación, como explica el P. Suárez: primero, mereciendo con mérito congruente la Encarnación del Verbo Eterno, segundo, pidiendo por nosotros instantemente mientras vivió en la tierra; tercero, ofreciendo con pronta voluntad la vida de su hijo por nuestro remedio. Habiendo contribuido así con amor ardentísimo a la gloria de Dios y a nuestra salvación eterna, tiene decretado el Señor que todos hayamos de conseguirla por su mediación y valimiento.

María es aquella nave fetiz que nos trajo al Salvador, pan vivo bajado del cielo para darnos vida de gracia y gloria y así puede asegurarse que todos los que en el boscage de este mundo no se refugian en esta nave de salud perecerán sin remedio.

Glorias de María.

## Por Dios y por la Patria

Otra vez en lucha política; otra vez los blancos y los rojos, las derechas y las izquierdas, los católicos y los sectarios se disputarán los asientos del Congreso.

Por lo que he leído, la lucha será encarnizada; los sectarios sabrán unirse, las izquierdas, que por cuestiones de jefaturas están divididas, seguramente sabrán unificarse para librar la gran batalla electoral. Y los católicos ¿qué? ¿Presentarán las derechas el contraste de la desunión? ¿Lucharán en un mismo distrito católicos con católicos? Por pequeñeces de la política, por ideales que de momento ningún régimen puede cambiar, por pasiones inoportunas en estas circunstancias de peligro para la religión y la patria... ¿se dejará avanzar a los enemigos de Dios y de la España Católica? ¿Se pasará el tiempo en pueriles contiendas, dejando con ellas paso libre a los revolucionarios? Dios no lo permita; pero... podría suceder.

¡Dios mío! Cuando más se necesita la colectividad de las fuerzas vivas, la unión de los buenos, la estrecha amistad de los amantes del orden y del bien... éstos se disgregan y con la disgregación aseguran el triunfo de los enemigos. ¡Dios mío: que cese la confusión, y que por el amor de Dios y el bien de la patria se den un abrazo todos los buenos, los católicos, las derechas de verdad. Que por apatía e indiferentismo no pierdan puntos los católicos. Gran mal sería llevaran ventaja los sectarios; todos tenemos el deber de trabajar para que su representación sea la menos posible.

Si, todos, hasta nosotras debemos trabajar, que los intereses de Dios y los intereses de la patria exigen nuestro concurso nuestro amor.

Y si no podemos entrar en la contienda; podemos ayudar a nuestros combatien-

tes, aconsejando, influyendo, persuadiendo... y, humilde plegaria al cielo, rogemos y roguemos con todo el fervor de nuestra alma por el triunfo de los candidatos católicos.

La gravedad de las circunstancias es de todos bien conocida; los intereses que van a ventilarse son muy sagrados, y se necesita el esfuerzo de todos para que el honor de Dios y el de la patria se consoliden y afiancen.

Por Dios y por la patria inclinemos nuestra rodilla ante la Virgen Inmaculada, recemos, y con el incienso de nuestra oración elevemos ante su trono algún sacrificio.

La oración unida a la mortificación es arma poderosa para aplacar la justicia de Dios e inclinar su misericordia hacia nosotros.

Quizá nunca como en estos momentos ha sido tan necesaria la misericordia de Dios en nuestra patria y en nuestra sociedad.

Religiosas, señoras, niñas, recemos para el triunfo de las derechas, para el triunfo de los católicos. Los candidatos católicos defienden nuestros amores: Dios, la Iglesia, la Monarquía, el orden y el bien.

La oración y el sacrificio para el triunfo del pueblo de Dios sería la mejor flor que podríamos ofrecer a la Inmaculada, patrona de nuestra España querida, y el mejor obsequio al Sagrado Corazón de Jesús; en el primer día de su mes se verificarán las elecciones... almas amantes de Jesús... ¡arriba los corazones!

SOLEDAD T. F.

## Del mercado ajeno

La ciencia del canto

En el prólogo de un libro de música se leen las siguientes observaciones que dan idea de la importancia del canto:

I. La música es ciencia fácil de enseñar y fácil de aprender si se trata de un hábil maestro y de un discípulo inteligente.

II. El ejercicio del canto es naturalmente grato al hombre, y excelente para conservar la salud.

III. Ensancha el pecho y dilata los órganos de la respiración.

IV. Es un remedio en extremo útil a los tartamudos y a los que balbucean al hablar.

V. Es el mejor medio para lograr una pronunciación perfecta y llegar a ser excelente orador.

VI. Es el único medio de saber quien ha recibido de Dios el don de una hermosa voz; don tan raro, que, entre mil escasamente se halla uno que la posea.

VII. No hay música instrumental que se pueda comparar a la que se logra con voces humanas, si son buenas, bien afinadas y mejor combinadas.

VIII. Pero lo mejor que tiene la voz es el de proporcionar el medio más conveniente para honrar y servir a Dios; pues la voz del hombre se destina, particularmente a este noble fin: *Omnis spiritus laudet Dominum.*

IX. Puesto que es cosa tan buena el canto, vivamente aconsejo a todos que aprendan a cantar.

E. R. TIJERAS.

**Fresas** (Maduixes) de los Valles-las más exquisitas y aromáticas. Se venden en la casilla núm. 56 del Mercado, junto al despacho del administrador.

## "Pasarán..."

Esta es nuestra convicción. *Pasarán* los buenos hijos de Tortosa que quieren emancipar esta ciudad y su distrito de la ominosa tutela de Marcelino Domingo, y *pasarán*, no precisamente por la unión que han concertado, sino por razón de los desaciertos marcelineros que han llegado al colmo y que han agotado la paciencia de todos los tortosinos que de veras quieren a su ciudad.

Marcelino Domingo sembró vientos y era de rigor que había de recoger tempestades. Sus estridencias le encumbraron ante aquellos que teniendo vista no veían, y teniendo oídos, no oían; pero, estas mismas estridencias que le elevaron, habían de conducirle fatalmente, a la más tremenda ruina.

Y así ha sido, en efecto. Ataques a todo lo divino y humano, sin respetos para nada ni nadie, el odio de clases y promesas en absoluto incumplidas, han sido las características de la política marcelinera que, acentuando cada día sus notas, han llevado a Tortosa y a su distrito la perturbación y el desasosiego más grandes. Y lo que había de ocurrir ha ocurrido ya. Aquellos que no veían, han empezado a ver, aquellos que no oían, han empezado a oír, siendo en gran número los que, un tiempo sugestionados por las falaces promesas de Marcelino, le han abandonado y entienden que es ya hora de que cese su representación, que constituye una vergüenza para Tortosa.

A este movimiento de reacción operado en el seno del mismo marcelinismo, ha contribuido fuertemente el espíritu de unión dominante en todos los elementos monárquicos y de orden de Tortosa. Estos elementos, un tiempo desunidos y distanciados, han comprendido que era ya ocasión de poner término a sus antagonismos para luchar unidos un solo hombre contra el enemigo común, y que si el marcelinismo no es arrancado de cuajo de la posición que ocupa, la ruina de Tortosa será absoluta; y, percatados de esto, animados de patriótico espíritu, han convenido luchar unidos y esforzadamente para impedir que continúe representándose quien es el origen de tanta ruina y perturbación.

Las noticias que recibimos de Tortosa están contestes en que el espíritu de unión domina a todos los elementos monárquicos y de orden, que el entusiasmo es grande y que se da por descontento el triunfo de la candidatura que patrocinan.

Los marcelineros en cambio, manifiestan ostensiblemente su desaliento.

Nosotros nos felicitamos de ello. Hora era ya de que Tortosa viera que la política marcelinera es suicida y de que se decidiera a sacudir su yugo.

Tortosa quiere vivir libre de él, y lo conseguirá si sus elementos monárquicos y de orden no ceden en su empeño.

(De «El Eco de Comarca»)

A los católicos

## Una súplica

El Instituto Geográfico y Estadístico, benemérita oficina, viene desde hace cuatro años sacando a luz, con toda regularidad, un voluminoso y magnífico libro, profusamente ilustrado con el título de «Anuario Estadístico de España». En esta

obra magistral sintetiza todas las informaciones, desde las elecciones políticas hasta la economía social, y desde el territorio, la población y la cultura hasta la producción, el consumo, el cambio, la vida municipal y administrativa, la beneficencia, la higiene y la sanidad, no sólo de nuestra Nación sino, en cuanto es posible, del mundo entero. Es por tanto una verdadera enciclopedia estadística y ha conseguido el Instituto ir igualando a las más famosas y similares del extranjero.

El negociado encargado del servicio del Anuario y la Dirección del Instituto, interpretando los deseos de todo el personal del ramo, tiene vivas ansias de llegar al máximo de perfeccionamientos. A este fin no cesan de demandar informaciones; en forma de cuadros estadísticos, a todos los centros y oficinas de orden oficial y a las demás entidades y personas que creen pueden y deben coadyuvar a la obra nacional. Por regla general, las súplicas son escuchadas, aunque no por todos.

Este año, una vez más, la Dirección del Instituto ha solicitado diversos cuadros, respectivamente, de las entidades católicas; rogando a todas ellas los envíen a su domicilio oficial, situado en el paseo de Atocha, núm. 1, Madrid.

Tal petición especial está justificada en extremo, porque mientras en la edición del Anuario de 1917 pudo dedicar el Instituto seis grandes páginas a las instituciones sociales creadas por el partido socialista, respecto a las católicas alcanzó tan escaso material, que, con dificultad, pudo llenar una página, y ésta, por cierto, muy endeble, en el orden técnico.

Quiso también el Instituto Geográfico y Estadístico conceder el merecido espacio a las «Bolsas del Trabajo». De todas las católicas de la nación únicamente respondieron cinco de ellas y con brevísimas cifras. Las instituciones en favor de las mujeres católicas apenas se conocen.

El Instituto no sabe a qué recurso apelar ni a quien dirigirse, después de haber circulado centenares de cartas, oficios y súplicas, incluso verbales.

Ha utilizado todas las formas de cortesía, al dirigirse a numerosas personalidades católicas de relieve y cuantos organismos conoce.

El firmante de estas líneas, con su habitual desinterés, pero con su entusiasmo de siempre por la estadística, ha procurado y procura ayudar al jefe del Negociado del Anuario, el ingeniero D. José de Mera, indicándole los nombres de las entidades de las cuales tiene noticia y recomendando a sus amigos presten el auxilio solicitado, dado el noble y patriótico fin que guía al Instituto.

Esta modesta labor, que yo he realizado y realizo, ha dado frutos; pero como la Dirección no alcanza con la rapidez que necesita las informaciones de los católicos, y deseamos evitar que este año vuelva a ser escasa en cantidad, y sobre todo en datos, me ha parecido ser conveniente exponer la situación públicamente en este diario católico y en los demás compañeros de toda España, que quieran hacerse eco de ella.

Si en el año pasado se circularon millares de ejemplares del Anuario a todas las oficinas y centros nacionales, así como del Extranjero, la próxima edición será amplia y tendrá aún mayor difusión, dentro y fuera de nuestro hogar patrio.

Si se perpetuaren las lamentables ausencias de los católicos, crearán muchos aunque sea erróneo, que los creyentes de nuestro país no aman el progreso ni la cultura y que no les importa testimoniar sus triunfos.

Todos tienen ahora ocasión de evitar un sonrojo a los que tenemos fe en el patriotismo, laboriosidad y celo de nuestros

hermanos españoles; pero que, con su pasividad y abandono hasta el momento presente aparentan demostrar lo contrario que sienten.

Experimentaremos verdadera satisfacción en hacer público, en breve fecha, que los católicos españoles, todos sin excepción, han rivalizado en remitir a la Dirección General del Instituto Geográfico y Estadístico amplias e inmejorables informaciones estadísticas, en todos los aspectos conocidos.

La Dirección hará que queden realizados como merecerán, sin duda, tan importantes y utilísimos trabajos.

Eduardo Navarro Salvador.

## RELIGIOSA

*Solemnes cultos que el Apostolado de la Oración consagra al Sagrado Corazón de Jesús en el templo de Reparación durante el mes de Junio de 1919.*

Todos los días, desde el primero hasta el treinta de Junio se practicarán los ejercicios del mes del Sagrado Corazón por la mañana, durante la Misa que con intermedios de armonium se dirá a las siete y tres cuartos con exposición de S. D. M. Por la tarde a las siete se practicarán los ejercicios solemnes.

*Solemne octavario:* Día 22.—Desde este día al 29 los ejercicios de la tarde empezarán a las seis y media y habrá sermón en todos ellos con el fin de que pueda ganarse el último día del Octavario la indulgencia plenaria «toties quoties» de que se habla en la nota segunda.

Viernes, día 27.—Fiesta del Sagrado Corazón de Jesús. Por la mañana a las siete y tres cuartos se dirá la Misa de Comunión con fervorín, después de ella se expondrá S. D. M. hasta la una, y se celebrarán misas a las diez y media, once y media y doce y media. Por la tarde a las seis y media, trisagio cantado, ejercicios del mes, sermón, letrilla, bendición y solemne reserva.

Día 29.—Ultimo día del octavario. Por la mañana, a las ocho menos cuarto Misa de Comunión general, después quedará expuesto S. D. M. hasta la una y se celebrarán misas a las nueve y media, diez y media, once y media y doce y media. Por la tarde a las seis y media trisagio cantado, ejercicios del mes, sermón, letrilla, bendición y solemne reserva.

Los fieles que confesados y comulgados visitaren el Templo de Reparación desde las doce del día anterior hasta las doce de la noche del presente día, podrán ganar indulgencia plenaria tantas veces cuantas repitieren la visita y orasen por las intenciones de Su Santidad.

Los sermones están a cargo de un Padre de la Compañía de Jesús.

NOTAS 1.ª Se suplica encarecidamente a todos los devotos del Sagrado Corazón que, siguiendo la costumbre de los años anteriores, procuren adornar los balcones y fachadas de sus casas el viernes día 27 de Junio, Fiesta del Sacratísimo Corazón de Jesús.

2.ª Con el fin de que se propague más y más la práctica de celebrar todos los días de Junio el piadoso ejercicio del mes consagrado al Sagrado Corazón, Su Santidad Pío X en 11 de Julio de 1906, se dignó conceder una gracia semejante al jubileo de la Porciúncula; esto es, Indulgencia «plenaria toties quoties», aplicable a los difuntos, que podrán lucrar todos los fieles que confesados y comulgados, visitaren las iglesias en que se haya celebrado solemnemente el mes del Sagrado

Grandes talleres de carpintería mecánica, artística y dorados de

# F. VICENTE BENET

Herederero de Vicente Benet

Antigua y acreditada casa fundada en 1823.

PLAZA DE MOSEN SOL (Plaza del Rastro)

**¡ALERTA!**

¿Por qué esta clínica y laboratorio dental es el preferido del público?  
Porque con perfección satisface sus mayores exigencias y con rapidez complacencia a sus clientes.

Pida usted nuevas tarifas a

**Clinica dental MESTRE**  
D' en Carbó, 3, pral.  
Frente Hotel «La Barcelonesa»  
TORTOSA

**Dr. J. Ferré Traginer**  
**OCULISTA**  
Ex-ayudante del Dr. Lagrange de Burdeos  
González Chermá, 54-1.º CASTELLON.  
(Frente a la posada de la Estrella)  
Consulta de 9 a 12

TALLER DE LAMPISTERIA Y LATONERIA  
de **Baltasar Marqués**  
Se restauran y reforman toda clase de aparatos de gas y electricidad. Especialidad en pulimentar hierro.  
Mendez Núñez, 10, Rastro.—Tortosa.

**Gabinete Oftálmico**  
DEL  
**Doctor OLIVERES**  
OCULISTA  
De los Hospitales y Escuelas de París  
Consulta de 10 a 1  
Operaciones de 3 a 5  
**Calle Rosa, 3**  
TORTOSA

# BANCO DE ARAGON

Curial de Tortosa: Calle de D. Teodoro González número 30.  
Caja de ahorros y toda clase de operaciones de Banca  
HORAS DE OFICINA: De 9 a 13 y de 16 a 17.

**Santorales y Cultos**  
SANTOS DE MAÑANA

Santas Beda el Venerable, dr.; Juan p.; Restituta, vg.; Julio, Raulfo, vg., mrs.; Eutropio, ob.; B, Pedro Zanz.—Indulgencia plenaria aplicable a las almas del Purgatorio.

La Misa y oficio divino son de Santa Beda el Venerable, confesor y doctor, rito doble, color blanco.

CATEDRAL.—Misa conventual a las 10 y 1¼. Por la tarde a las ocho y medio en la Capilla de la Cinta.

SAGRARIO.—Misas rezadas a las ocho y ocho y media.

SANTIAGO.—Misa rezada a las ocho y ocho y media; a las siete y media ejercicios de San José durante una misa rezada.

DOLOLES.—Continúan los ejercicios de los Trece Martes de San Antonio de Padua con una misa rezada a las ocho y media en su propio altar.

REPARACIÓN.—Misas rezadas a las 6 y 1¼, 7, 7 y 3¼ y 8 y 1/2. Por la mañana se exponerá a Jesús Sacramentado a las siete y se reservará a las nueve. Por la tarde se expone a las seis, a las siete y media rosario y a las ocho reserva.

MES DE MARIA

Sagrario.—Durante una misa rezada a las ocho de la mañana; Reparación, en la de las siete; San Blas, por la mañana a las ocho y media y tarde a las siete y media; Santiago, a las ocho de la mañana y siete de la tarde; Sangre, a las ocho de la mañana y siete de la tarde; Seminario, a las ocho de la mañana y siete de la tarde; San Pedro, a las cinco y media de la tarde; Santa Cinta, a las nueve de la mañana; Ferrerías a las ocho de la tarde.

Apostolado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA EL MES DE MAYO APROBADA Y BENDECIDA POR SU SANTIDAD

La devoción a la Santísima Virgen Rogaremos en especial para que se propague la devoción a la Santísima Virgen.

RESOLUCION APOSTOLICA

Practicar y propagar la devoción a la Santísima Virgen.

**Muebles Panisello**  
Exposición de habitaciones  
Moncada, 16.—Tortosa.—Teléfono 186  
Pedro Sanz, obispo y mártir, rito doble color encarnado.

**Boletín Bursatil**

Cambios facilitados por el Corredor Real de Comercio de esta plaza D. Ignacio de Ramón. Despacho: calle de San Ildefonso. piso 1.º (frente al Banco de España); Casa: Moncada, 27.  
Ultimos cambios del 24 de Mayo 1919.

Interior 4 por 100

Fin de mes.	81'80 a 00'00
Fin próximo.	81'10 a 00'00
Contado serie A.	81'45 a 00'00
B.	78'50 a 00'00
C.	77'75 a 00'00
D.	77'75 a 00'00
E.	80'50 a 00'00
F.	80'50 a 00'00
G.	80'50 a 00'00
H.	80'50 a 00'00

Amortizable 5 por 100

Fin de mes.	00'00 a 00'00
Fin próximo.	00'00 a 00'00
Contado en diferentes series.	96'50 a 98'75
Franco.	78'50 a 00'00
Libras esterlinas.	23'28 a 00'00
Marcos.	0'00 a 00'00

ciudad, realizando ejercicios para adiestrarse en las prácticas reglamentarias, evolucionando con mucha perfección.

Esta simpática agrupación cada día gana terreno, pues nos consta que son numerosos los jovencitos que se inscriben para aumentar los grupos de boy-couts.

— La TOS después de LA GRIPPE es un verdadero peligro ya que termina la Tisis, cúidela, pues, Vd., procure calmara enseguida lo que logrará con las pastillas KLAM. Sesenta céntimos la caja en todas las buenas farmacias y en el depósito: farmacia de la Cruz.

— Empiezan a notarse preparativos políticos con vistas a las próximas elecciones, pues la brigada municipal ha comenzado a trabajar activamente cubriendo los baches de nuestras calles, de ordinario tan descuidados, con una espléndida capa de grava para que los votantes se animen.

— El mercado de aceites hállase encalmadísimo, cotizándose a 27 pesetas las escasas partidas que se han vendido.

Corazón y orasen por las intenciones de Su Santidad. Podrán ganar dicha indulgencia cuantas veces repitieren esta visita. En 26 de Enero de 1908, Su Santidad declaró que para la celebración solemne del mes del Sagrado Corazón, se requiere que haya sermón al menos durante ocho días consecutivos, y que la indulgencia «toties quoties» que se ha de ganar el último día del octavario.

3.º En igual fecha de 11 de Julio de 1907, Su Santidad se dignó conceder a todas las personas que promuevan el ejercicio del mes del Sagrado Corazón, quinientos días de indulgencia por cada obra buena hecha con el fin de propagarlo o hacerlo cumplir mejor, y además Indulgencia plenaria por cada vez que comulguen durante dicho mes, todas aplicables a los difuntos.

**Ecos de la Diócesis**

Noticias de Amposta

Por ofensas a la moral, el digno alcalde D. Juan Palau, ha prohibido que ciertas jóvenes sirvieran en unos cafés del barrio del Grau.

—Esta semana la excelente revista *Iberica* publica dos vistas fotográficas del puente sobre el Ebro en esta ciudad y unas notas técnicas de tan importantísima obra. Si el tiempo no lo impide, estos días quedarán definitivamente terminados el montaje de las aceras y barandillas de este puente que tantos beneficios reportará a Amposta y pueblos vecinos.

En breve quedarán concluidas las notables reformas que se realizan en las oficinas de la Estafeta de correos y Estación telegráfica.

—Nuestro periódico *El Eco de la Comarca*, prosigue enérgica campaña electoral en favor de los monárquicos señores de León y Kindelán, publicando notables artículos contra la labor sectaria y antipatriótica del impío Marcelino, que olvidando a Tortosa, sólo ha cuidado de su negocio personal.

—Está paralizado el mercado de arroces, oscilando el precio del benlloch de 47 a 48 pesetas los 100 kilos en cáscara.

—Es esperada en esta ciudad la compañía dramática que dirige D. Jaime Borrás.

—Los planeles del arroz presentan inmejorable aspecto. Pronto se procederá a las operaciones del trasplante.

**Desde Almenara**

Santamente como había vivido murió el miércoles la virtuosa Sra. D.ª Vicenta Nostrort Llorens, hermana del celoso y docto coadjutor de esta parroquia D. Dionisio Nostrort, Pbro.

Amada y considerada de todos, sin excepción los vecinos de esta villa, pues sus condiciones morales y su carácter sencillo y afable en los 12 años que ha estado aquí al lado de su hermano, a ello la había hecho acreedora, ha sido la causa que su muerte sea tan sentida y llorada. De esto se ha dado cumplida prueba en el acto del entierro en el que formaron todas las clases sociales a las que presidió el citado Rdo. Nostrort, el Rdo. Nacher, de Villarreal con los demás hermanos y sobrinos de la finada.

El homenaje póstumo que toda Almenara ha rendido a la memoria de la difunta es de los pocos que se han presenciado aquí y pone muy de relieve el aprecio que se tiene a la familia Nostrort.

Descanse en la paz del Señor la malograda D.ª Vicenta y acompañamos en el justo dolor a toda su familia.

**Para la Primera Comunión**

En la Librería Voltés, Angel, 7, se ha recibido un extenso surtido de devocionarios, medallas, recuerdos y estampas de Primera Comunión, que llama la atención extraordinariamente por su variedad, elegancia y baratura.

**Librería VOLTÉS**  
Angel, 7.—Tortosa.

**MARIN--DENTISTA**

Operaciones sin dolor  
Dentaduras artificiales  
**¡ULTIMA PALABRA!**  
Calle Estación--TORTOSA

**Primeras comuniones**

Variadísimo y elegante surtido en estampas, recordatorios y regalos, libros, medallas, cuadritos alegóricos, etc. Impresión esmerada, económica y rápida.—Descuentos a los cura-párrocos y Directores de Catequísticas y Colegios.  
Pídase a *Librería, Papelería e Imprenta*

**Viladrich Hermanos**  
Rosa, 9 y 11.—Tortosa.

**Crónica general**

**Observatorio del Ebro**

Día 26 Mayo 1919 a 9 h.  
Temperatura máxima de ayer 27º,7, tuvo lugar a las 12 h.  
Mínima de esta madrugada 14º,6.  
El barómetro a las 14 de ayer marcaba 766'4 mm., y a las 7 de hoy 765'9.  
El viento reinante fué ayer del N y SE y durante la noche ha sido del SW.

NOTA Cielo despejado y tiempo caluroso.

**Oficina Electoral**

Se halla abierta todos los días desde las 10 a 1, y desde las 4 tarde a las 10 noche, en el domicilio de la Unión de las Derechas, C. de Cambios, 13, para todo lo que se refiera a asuntos electorales que afecten a la candidatura monárquica del Distrito de Tortosa, pudiendo acudir a ella todos cuantos quieran examinar las listas electorales, comprobar las inclusiones y averiguar en qué Colegio votan.

— Ayer por la mañana efectuaron una excursión a la pintoresca isla de Audí, de la partida de Bitem, los boy-scouts de la sección de Exploradores Españoles de esta

Antigua casa de chocolate (elaborado a la piedra) puro de cacao y azúcar

**LUIS TALLADA**  
(HIJO DE DOMINGO TALLADA)  
Especialidad en clases buenas  
Moncada, 4.—TORTOSA

— El sábado fueron numerosos los vecinos de esta ciudad que se trasladaron a Roquetas para asistir a la inauguración de los festejos.

La laureada banda-orquesta «La Vallense» que llegó por la tarde de Vall de Uxó, ejecutó admirablemente escogidas piezas, entre nutridísimos aplausos.  
Ayer la animación en Roquetas fué enorme.

Hoy se celebra la batalla de flores que es de suponer estará concurrísimas.

**Se necesita** socio capitalista para emprender un buen negocio.—Darán razón en esta Redacción.

— Ha sido trasladado a Cáceres el sobrestante de obras públicas D. Nicolás González.

— Hace unos días se encuentran en esta unos ingenieros de una importante casa de Madrid para hacer los trabajos preliminares del proyecto del tranvía eléctrico de Mora de Ebro a San Carlos de la Rápita, mejora de grandísima utilidad para esta comarca y las de Gandesa y Bajo Aragón

# URALITA

Cubiertas :: Tejados  
 Revestimientos :: Cielorrasos  
 Arrimaderos.  
 (Placas armadas con Amianto)  
 Cartón cuero arenado

Roviralt y C.ª Plaza Antonio López, 15.- BARCELONA  
 A. Marro San Blas, 2.-TORTOSA

— En la reunión celebrada por la comisión organizadora de las conferencias pedagógicas de Tarragona acordó encargarse del desarrollo de los temas propuestos a los señores siguientes:

- 1.º «Importancia social de la escuela primaria, por D. Joaquín Guardiola, maestro de Alcover.
- 2.º «Feminismo» por D.ª María de la Esperanza Ravanals, maestra de Tortosa.
- 3.º «Educación de la voluntad», por D. Pablo Llavérica, maestro de Salomó.

## Manuel Miró

Pintor decorador

Especialidad en tiendas, fachadas y toda clase de habitaciones y reparaciones a precios sumamente económicos.

Providencia, 4 Tortosa.

— El presidente de la Cámara agrícola oficial de Tarragona nos comunica que según telegrama que ha recibido de Italia, hoy arribará a aquel puerto el vapor «Jaume d'Urgell» con cargamento completo de azufre para los asociados de dicha entidad y corporaciones a ella adheridas.

— El arzobispo de Burgos, Dr. Benlloch, tomará posesión de aquella metropolitana, por poderes, el día 1 del próximo junio y el día 15 del mismo hará su entrada solemne.

## I. GARCIA

MEDICO-DENTISTA

Plaza del Val, 3, pral. (al lado del Fuente de Piedra)

— Durante la última semana la Sucursal en esta ciudad de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros ha recibido por imposiciones la cantidad de 15.230'75 ptas. y ha pagado por reintegros de ahorro la cantidad de 6759'44 ptas., habiendo abierto 6 libretas y cuentas de ahorro nuevas.

Esta semana le corresponde ejercer las funciones de Vocal de turno a D. Ismael Homedes y Cardona.

— Un periódico acoge el rumor de que el Gobierno se propone dictar una disposición, general para toda España, en virtud de la cual los panaderos vendrán obligados a emplear una harina de cebada en la proporción de un 10 por 100 para la fabricación del pan.

## Persianas de todos colores.

Viuda de R. Marqués  
 Mercaderes, 5, (vulgo Carmen)

— Podemos dar la grata noticia que permitidas las conferencias telefónicas para la prensa, desde el día 2 del próximo junio la reanudaremos con importantes mejoras, sobre todo las noticias del extranjero que nos facilitará la renombrada agencia «Radio».

— El día de ayer fué propio de verano, dejándose sentir el calor, sobre todo por la mañana, que durante la tarde el viento fresco que se inició lo aminoró bastante.

Nuestro hermoso Parque se vió muy concurrido y fué también mucha la gente que se trasladó a la vecina ciudad de Roquetas para presenciar las fiestas que allí se celebran con inusitada animación.

**Se vende** mobiliario completo en un lote o en varios.—Razón: Calle del Angel, 7, pral. TORTOSA

### Religiosas

En la solemne función celebrada ayer tarde en el templo de «Reparación», tomó parte la «Escolanía de Mosén Sol» ejecutando, bajo la experta batuta del Maestro Moreira, selectas composiciones.

El concurso de fieles que llenaba el espacioso templo, pudo apreciar los visibles progresos artísticos que han hecho los simpáticos jovencitos que componen la «Escolanía da de Mosén Sol».

### Militares

Han sido nombrados cabos de distrito de los Somatenes Armados de Tortosa y Roquetas, D. Pascual de Ossó y Catalá y D. Manuel Barberá Jardí y subcabos don Juan Audí Princep y D. Ramón Baiges Curto.

—Se han concedido las siguientes pensiones anuales:

De 1.875 ptas. a D.ª Teresa Piñol Salvador, viuda del general de brigada don Damián Piñol; de 1.250 a D.ª María Abadía Pavía, viuda del teniente coronel don Evaristo Domingo Manuel.

### Agrícolas

El Sindicato Agrícola de Ginestar ha puesto a la disposición de sus asociados una ahogadera y secadera de capullos de seda, modelo italiano, esperando disponer de otra de mayor potencia construida en Barcelona.

La dirección de ambas secaderas están a cargo del ingeniero D. Hermenegildo García.

—Ha sido nombrada profesora de Física de la Escuela Normal de Maestras D.ª Rogelia Rodríguez García.

### Electores

Nuestro candidato D. Diego de León, de regreso de Tarragona se ha detenido en Collejou y Pradip, y esta tarde empezará a recorrer las partidas rurales de Cava, Jesús y María, Camarles, partida de Dal y Aldea, acompañado de los propietarios de más prestigio y respetabilidad de las mismas. Probablemente se darán mitines, hablando prestigiosos oradores de la sección de propaganda.

—El miércoles habrá mitin en Bitem al que asistirá el candidato D. Diego de León y después marchará a Tivenys y Benifallet celebrándose también actos de propaganda en que tomarán parte los Sres. Ferrer, Monllaó, Cruells, Coloma y otros.

—La Junta provincial del Censo de Castellón proclamó por el artículo 29 di-

putados a Cortes, por el distrito de la capital a D. Fernando Gasset, republicano; por Albocácer, al barón de Cárcer, ciervista.

En los demás distritos de la provincia fueron proclamados candidatos: por Luceña, D. Vicente Cantos, liberal; D. Manuel Brea, ciervista; por Vinaroz, D. Ramón Sáiz de Carlos, liberal; D. José Melis, ciervista; por Morella, D. Luis Fabra, D. Luis Montiel, ciervista; don Juan Prida, liberal; por Segorbe, D. Juan Navarro Reverter (padre), don Juan Guerrero, don José Gil Reverter (hijo), liberal, Arizmendi, ciervista; por Nules, D. Leopoldo Ribelles, don Benjamín González, don Manuel Brea, D. Joaquín Dualde, reformista, don Jaime Chicharro Sánchez-Gufo, tradicionalista, D. Andrés de Boet, liberal.

**Electores: El censo que ha de regir el día 1.º de Junio es completamente distinto al que estuvo en vigor en las últimas elecciones. Visited las oficinas electorales de la «Unión de las Derechas», Cambios 13 y Circulo Tradicionalista, Taules Velles, y consultad en qué sección tenéis vuestro voto.**

—En la mañana de ayer tuvo lugar en la Sala de la Audiencia y ante la Junta provincial del Censo, la proclamación de los candidatos que lucharán en las próximas elecciones de diputados a Cortes.

Fueron proclamados los siguientes señores:

Circunscripción de Tarragona-Reus-Falset: D. Antonio de Veciana, conservador; D. José Nicolau, liberal adherido a la Unión Monárquica Nacional; don Julián Nougues, republicano; D. Antonio Albal, de la Liga Regionalista.

Valls Montblanch: D. Miguel Colom, maurista; Sr. Rendé, de la Liga Regionalista y D. José Zaragoza.

Vendrell: D. Arcadio de Arquer Vives, maurista, de la U. M. N.; Sr. Figueroa, radical.

Tortosa: D. Diego de León, agrario, de la U. M. N.; D. Marcelino Domingo, republicano.

Roquetas: D. Manuel Kindelán, liberal, de la U. M. N.; D. José Pérez de Rozas, republicano.

Gandesa: D. Juan Pich y Pon, radical, sin contrincante, fué proclamado diputado por el artículo 29.

### De sociedad

Hemos tenido el gusto de saludar al ingeniero de la casa Pich de Barcelona que en automóvil esta mañana ha salido para San Carlos de la Rápita, Alcanar y Uldecona con objeto de revistar los trabajos que se realizan en dichas poblaciones para la instalación de la luz y energía eléctrica a cuenta de dicha casa.

## Colegio de San Rafael

Solemnísimo fué el acto realizado ayer por dicho Colegio en el Templo de la Reparación, con motivo de recibir la sagrada Comunión, por primera vez, los alumnos de aquel Colegio: Enrique Besalduch Castellá, Alberto Rollán Bertomeu, Arturo Tomás Codorniu, Ramón Calvo Cosidó y Arturo Alvarez Fabra.

El templo, que estaba artísticamente adornado con flores e infinidad de luces, ofrecía hermoso conjunto.

La banda «Lira Dertosense» que dirige D. Manuel Daufí, acompañó a los «Rafaelistas» que con su bandera tomaron parte en tan grande fiesta.

Los «Exploradores» cinco hermosos «Rafaelistas» custodiaron y rindieron honores a la Bandera que fué llevada por tres simpáticos alumnos.

El Rvdo. P. Bartolomé Arbona, S. J., fué el que ofició en el acto de la Sta. Misa, pronunciando elocuente y sentida plática que conmovió a los oyentes.

# Elecciones para Diputados a Cortes

## Candidatura de unión tortosina

La hora decisiva se acerca, y es condición indispensable para ganar las batallas que el ardor bélico, que el entusiasmo, que la suma de esfuerzos y energías vayan en crescendo, en progresión ascendente hasta el momento álgido y culminante en que el general en jefe dá la señal de avanzar.

Y esto ocurre en nuestras compactas filas, en nuestras legiones.

Es alentador el espectáculo que se presencia estos días.

Del movimiento de Solidaridad Catalana se dijo que era un alzamiento popular.

Hé aquí la frase más exacta para dar razón de la presente contienda electoral.

Un alzamiento unánime, general, de Tortosa y los pueblos de su distrito.

Un alzamiento de los católicos, que con la política marcelinera han visto holladas y escarnecidas sus más venerandas tradiciones religiosas, el más preciado tesoro que nos legaron nuestros padres.

Un alzamiento de los monárquicos que no pueden tolerar que por más tiempo nos represente en Cortes un acérrimo enemigo de las instituciones.

Si el señor Domingo ha hecho befa públicamente de la Virgen de la Cinta, y de palabra y por escrito ha injuriado mil veces al jefe del Estado, D. Alfonso XIII, y al Caudillo de los tradicionalistas, D. Jaime de Borbón, ¿no habrá de llegar el día en que católicos y monárquicos, sintiendo sobre su rostro y sobre su honra, esos trallazos, se sublevaran y dijese resueltamente: ¡Basta ya! que para que eso se acabe no se exige ningún sacrificio, ni sangre de las venas, ni dinero del bolsillo, sino la pequeñísima molestia de ir a depositar una papeleta en las urnas que habrá en un colegio situado a cien pasos de nuestras casas?

Alzamiento de todas las personas amantes del orden social y de la cultura de los pueblos, que no pueden ver impasibles la presente actuación de ese político que, para halagar a las masas, lanza a la hoguera de las pasiones el combustible del bolcheviquismo.

Alzamiento de la gente del pueblo, que ha visto incumplidas las promesas del oro y del moro, y del chocolate del toro, por aquello de que una cosa es predicar y dar trigo es otra. Y en vez de las promesas, lo que en realidad ha sucedido son los repartos sobre la luz, sobre el inquilinato, sobre bebidas espirituosas; y reparto general; y reparto de carros; y embargos por aquí, y multas a los molinos aceiteros por allá; y la población sin higiene, sin escuelas; y las pocas mejoras, como el adoquinado de algunas calles, pagándolas los propietarios; y cuando la terrible epidemia grippal,—ocasiones en que se pone a prueba el altruismo y la capacidad de las autoridades—el pueblo de Tortosa, el pueblo de las partidas, abandonado y desamparado de sus amigos los republicanos...

Trabajemos, pues, con todo entusiasmo en favor de nuestro candidato el ilustre

## D. Diego de León Núñez-Robres

con cuyo triunfo se iniciará la regeneración tortosina.

Fué crecido el número de invitados que se acercaron a la sagrada Mesa, descollando bellas y elegantes señoritas y familias de los alumnos. Se repartieron entre los asistentes infinidad de preciosos y elegantes recordatorios con los nombres de los nuevos comulgantes «Rafaelistas». En el Colegio se obsequió a los alumnos e invitados con dulces y licores. Los balcones del edificio lucían vistosas colgaduras. Al aparecer en ellos la bandera fué saludada con la marcha real, vítores y aplausos que llenos de entusiasmo partían de los alumnos, demostrando su cariño y estimación a su bandera y Director, del Colegio.

La «Lira Dertosense» ejecutó las mejores piezas de su repertorio.

El Director D. Juan Llanes Castellá recibió calurosas felicitaciones a la que uno la presente, felicitando también a sus alumnos, alentándolos a que sigan llenos de fe y de respeto, sus actos «Rafaelistas» que desde hace tiempo vienen realizando, tal como también les sigue, su amigo.

PACO.

«Rafaelista»

Tortosa 26 de Mayo 1919.

## Correo de la tarde

MADRID

### Las primeras actas

A las 4 de la tarde se han presentado en la secretaría del Congreso el acta de

diputado del conde de Romanones, la de D. Adelaido Rodríguez y la de Montesanz.

## Monseñor Ragonesi

Comunican de Roma, que en los círculos eclesiásticos se dice que el Pontífice celebrará Consistorio para la creación de nuevos Cardenales en el próximo Junio, y que entre ellos figura el actual Nuncio Apostólico en Madrid monseñor Ragonesi.

Noticia cierta del fausto suceso no hay todavía; pero el tiempo que Mons. Ragonesi lleva de Nuncio en Madrid, los extraordinarios servicios prestados a la Iglesia y, sobre todo, sus eminentes condiciones personales, hacen verosímil y aun muy probable su elevación a la sagrada púrpura.

## El total de proclamados

El total de los diputados proclamados con arreglo al artículo 29, según los datos recibidos hasta ahora en el Ministerio de la Gobernación es: 14 mauristas, 12 demócratas, 10 romanonistas, 9 ciervistas, 3 independentes, 3 alistas, 2 republicanos, 2 gasetistas, 1 católico y un reformista.

## La jornada de ocho horas

En breve se publicará un R. D. regulando la aplicación de la jornada de 8 horas en el sentido propuesto por el Instituto de Reformas Sociales.

